

# EL DEFENSOR DE ORIHUELA

Año I.

SEMANARIO IMPARCIAL Y DE INTERESES GENERALES

Núm. 4.

DIRECTOR: D. Blas Ibañez Aliaga.

31 de Marzo de 1892.

REDACCION Y ADMINISTRACION: S. Pascual 1.

## Sacos de papel

PARA LAS TIENDAS DE ABACERÍA

Se venden en la Imprenta de

**Cornello Payá**

Los de 3 libras, millar 7:25 ptas.

Los de 6 libras, millar 9:50 ptas.

EL DEFENSOR DE ORIHUELA

**PEDID Y RECIBIREIS**

Como niños mal criados, cada uno de nuestros colegas locales, pañuelo en mano, con plañidero acerto, pide y pide que es un primor.

Nuestro Excmo. Ayuntamiento, para terminar de una vez con estos falderillos que le ladran, debiera contestar como Quevedo á las busconas:

Solamente un *dar* me agrada  
que es el *dar* en no *dar* nada.

Nunca están contentos nuestros estimados colegas, ni es posible darles gusto; porque, si llueve, salpican con el lodo que se forma en las calles á nuestra honorable municipalidad, echándole en cara que hay barro, como si de ella dependieran las nubes; si se apaga un farol, ¡agua vá! ¿para qué quiere nuestro Ayuntamiento más días de fiesta? Sale «El Independiente» de tono gritando como un loco: «¡Señor Alcalde, mi farol se ha apagado á la una, esto es un descuido, esto es un desgobierno, ¿son estos los *notables*? Nosotros que somos la *opinion*, pedimos, etc., etc.»

Si no se echa grava en las calles, porque no hay fondos, cosa muy corriente en las arcas de los zarandeados municipios españoles, allá van de nuestros imprecaciones y toda clase de ofensas. Si grava se reparte en las calles que mas necesitan de ella, no con esto se satisface nuestro colega «El Independiente», sino que á renglón seguido *pide* más, más y más. ¡Va-ya unas tragaderas que tiene!

Si no se discuten los presupuestos municipales, grita que hay descuido incalificable en nuestros

ediles para cosa tan importante. Si se discuten ampliamente, dice que hay opiniones encontradas y que no debe ser así para bien de nuestra *querida Ciudad*.

Pídenos «El Pueblo» (y todo es pedir) el concepto en que tenemos los presupuestos formados para el próximo año económico. ¿Qué desea que le digamos? Pues si, señor, son los mejores y más convenientes que, dadas las circunstancias del Ayuntamiento y las necesidades de la población han podido formarse. No es nuestro ánimo defender personas, sino hechos. Ambos colegas sueltan lastimeros ayes como si los pudieran hacer mejores.

Criticán sin decir qué. Se fijan solamente en el nuevo impuesto de las rejas y canales, y no dicen más que: ¡estupendo! ¡inaudito!

Necesita Orihuela, y vosotros lo habeis pedido en diez mil tonos, un alumbrado á lo moderna, es decir, un buen alumbrado. Pues eso no se consigue con palabras, para ello necesitase dinero. Con los ingresos actuales no hay bastante, mejor dicho, no cubren los inacabables gastos que tiene un municipio. Era necesario arbitrar recursos para traer este bien á Orihuela; pero ¿Cómo? ¿Por qué los que censurais el nuevo impuesto no indicais otro medio para conseguir por este año un ingreso equivalente? ¿Qué habeis de ilustrar, si vuestro único objeto es herir, es fustigar aunque no haya motivo!

Por un lado *pedis* que desaparecan las canales, de funesto recuerdo para todos los que tengan sentimientos humanitarios, e incompatibles con la estética, pues resultan las calles plazas fuertes que, con sus carcomidos cañones, amenazan la vida de los transeuntes. ¿Os parece bien que nuestras autoridades pusieran un puñal en el pecho á cada uno de los dueños de casas con canales, amenazándoles con la muerte si no las quitaban? ¿Quereis que se dé una orden conminándolos con grandes multas si en un plazo siempre breve

no las quitaban? Abuso grave sería obligar á todos que hicieran un gasto que muchos no podrían por sus actuales circunstancias.

Y una vez escogido de los males el mejor, aun gritan, censuran aún las gestiones de nuestro Ayuntamiento, cuando es su objeto embellecer la ciudad; porque, con el impuesto, ya irán desapareciendo las canales para evitar sus dueños el gravámen, y, con los nuevos recursos arbitrados que se presuponen, se implantará en nuestra hermosa patria, Orihuela querida, un alumbrado digno de ella.

¿No os ha gustado la medida, Sres. de «El Independiente» y de «El Pueblo»? Vamos, que ya, cuando tengamos luz eléctrica podéis muy bien escurrir el bulto cuando veais una canal descender por su propio peso; y si es de día, ahí teneis el Sol que os alumbra y os *calienta* más. Es muy facil que salgais ahora diciendo que esa luz endiablada no es buena, porque no dá *calor*, ese *calorcillo* que buscáis á toda costa por el camino más pedregoso que pudisteis elegir.

Además, queridos colegas, los presupuestos han sido aprobados; y, si censurais á la Comisión que los formó, alcanza vuestra censura á muchos que son vuestros amigos, y que votaron con la referida Comisión.

Queda nuestro colega «El Pueblo» complacido, al expresarle el concepto que nos merecen los presupuestos que han de regir el año próximo, mediante la superior aprobacion. Si antes no lo habíamos hecho, es porque nuestro Ayuntamiento no necesita incensario, cumpliendo como hasta aquí como bueno, haciendo una administracion digna de quienes lo forman.

Y ya que tales preguntas se permiten, vamos á nuestra vez á formular unas que deseamos sea contestada por nuestros queridos colegas. ¿Quieren decirnos qué color político tiene cada uno de ellos, ó sea, qué partido defienden, á qué agrupacion ó personalidad obedecen? Ah, inocentes nos dirán con é-

fasis! Nosotros somos imparciales, solamente defendemos los intereses de Orihuela, etc., etc. Pero «El Defensor no os crée, porque sabe que en España solo hay uno que es verdaderamente imparcial, que es «El Imparcial», y aun á éste no lo creemos tal. Conque digannos vuestro ideal político, sin ambages ni evasivas; que sepamos á donde vais á parar, esto es, si vais á alguna parte, haciendo contorsiones, por el espinoso camino que en mal hora emprendisteis.

## HUMORISMOS.

El curá de mi lugar  
asegura con razon,  
que una cosa es predicar  
y otra cumplir su mision.

Corazon si tendrás, más es lo cierto  
que el corazon tambien lo tiene un  
muerto.

He oído decir á un loco,  
en cosas del mundo dучо,  
que lo que cumple el hombre, siempre  
es poco,  
y lo que pide la conciencia es mucho.

A solas siempre repito  
la obsesion que me marea:  
¡que con cuerpo tan bonito  
tengas el alma tan fea!

Cuando pulso la lira  
de tí me acuerdo  
y por eso mil veces  
no encuentro un verso,  
quiéreme mucho,  
verás que *pareado*  
hacemos juntos.

Aman, de que me alegro,  
por extraña coincidencia,  
mugeres guapas á feos  
y hombres guapos á las feas

La muger á quien se ama ciega tanto  
que su defecto suele ser su encanto.

A la muger hermosa llega un día  
en que está más hermosa todavía.

El amor es una flor  
que tiene muchas espinas;  
no pínchen tus manos finas  
jamás las flores de amor.  
Pues aunque jóven y pura,  
advertirte bien podré  
que yo jóven me pinché  
y aun siento la picadura.

P. GOMEZ CANDELA.

## CRUCES Y CALVARIOS

Desde que dejé de ser niño, y por ende, de desear cachivaches con que entretener mis infantiles ocios, no he tenido, bendito Dios, ninguno de esos caprichos que tanto recrean á muchos sesudos varones, como gabinete numismático, efectos arqueológicos, objetos de arte, colecciones de sellos usados, etc., etc.

Yo no he tenido más que un solo capricho: una cruz.

Y he sido tan desgraciado que solo he podido alcanzar una para mí insignificante: La cruz del matrimonio.

Pero no era esta clase de cruces las que yo apetecía; era sí, una condecoración, uno de esos colgajitos que se llevan prendidos del ojal del frac ó de la levita, ó colgados del cuello ó sobre el corazón.

Una cruz! Pues ahí es nada lo que esto significa para un hombre, varón como yo, sin otros méritos que ser muy arreglado á las horas de comer y dormir, y el de haberme liquidado á fuerza de sudar tinta sobre las cuartillas que doy á la imprenta, algunas de las cuales destilan suero de perlas y extracto de melopía!

Considero la inmensa satisfacción que experimentará, el que reciba á boca de jarro sobre el pecho un cruzazo de esos, que de la noche á la mañana, convierten á un *excelente* padre de familia en un *Excelentísimo Señor*, que es como si dijéramos un señor refinado como el aceite de petróleo; ó el que de *Comen-tomador*, se torna en *Comendador* por obra y gracia, de algun personaje influyente.

Vamos, yo me moría de gusto si me cruzasen de cualquier modo, como no fuese la cara de una bofetada.

Dicen algunos tontos, que á fuerza de prodigar las cruces, se han vulgarizado; ríome yo de tales desatinos. El día que toda la humanidad sea un puro calvario, habrá llegado el momento de nuestra regeneración, porque se habrá cumplido lo que pretende un librito que anda en manos de todos los devotos, «Imitación de Cristo» Todos estaremos crucificados.

Una cruz, ¿saben Vds lo que es una cruz?

Yo sé de algunos, que todos los días meten la suya en agua caliente, y caldo hecho.

Es verdad que lo hacen porque no tienen tocino, pero tienen cruz, y esto presta cierta grasa á un puchero tísico.

Y todavía hay quien se burla de los cruzados porque sí, comparándolos con los que adquieren las condecoraciones en los campos de batalla, ó como recompensa de una acción heroicamente benéfica, ó de su constancia en el trabajo.

Estúpidos! ¿Qué méritos hay en romperse la crisma por la patria, ó en traquear coléricos y ahogados?

El mérito está en tener una cruz por su bella cara, ó por algunos miles de reales remitidos á una agencia.

En lo primero no hay la satisfacción de la sorpresa: es una cosa que inmo-

destamente se espera; más no así cuando de sopetón se encuentra V. con un amigo á quien en otro tiempo regaló un par de botas de desecho, y que cuando se ha puesto las botas se acuerda de V. y dice:—Pues señor, á Fulano no puedo mandarle otras botas en recompensa; pues le mandaré una cruz y pata.

Y un día abre V. un pliego, y se encuentra con un diploma de Comendador ó de gran cruz libre de gastos.

Y V. empieza por preguntarse:—Pero y á mí.... por qué?

Y luego sin saber como, endereza V. los pasos á la tienda y se compra el colgajo.

Y llega una procesion, *Te-Deum* ó baile, y se encasqueta V. el collar ó la placa.

Y se gusta V. al espejo con aquella *novea* que le ha *salido* en el *cuelpo*.

Y vá V. al baile, *Te-Deum* ó á la procesion y goza V. creyendo que ha crecido quince palmos sobre la multitud.

Y se mira V. en los cristales de los escaparates, y en el barniz de los coches.

Y despues va V á que le retraten de frente y de canto.

Y despues, le dá V. *la lata* á sus amigos con ejemplares de su crucificada persona.

Mecachis! Veán Vds: No tengo cruz, y ya me parece que la siento sobre el corazón, ó balanceándose como cencerro de burra de leche.

Y me parece que oigo á mi paso decir á un pilluelo:

—*Mia que tié relumbrios* la casaca de ese *cabayero*!

¡Ah! desdichado de mí! Nunca tendré el gusto de ser objeto de la curiosidad del vulgo.

Y pensar que del aluvion de cruces que ha caído en estos tiempos no me ha tocado ni una gota. Nada, me paso al moro.

A ver si allí, me cuelgan aunque no sea más que el zancarrón de Mahoma.

G.

## NUESTRA PROTESTA

El martes como en todos días de mercado, dió nuestra primera autoridad la consabida orden de registrar ó *cachear*.

Una pareja de las del orden se situó junto al Casino, como pudiera haberlo hecho en los Hostales ó en la Plaza Nueva, cumpliendo allí las órdenes del Sr. Alcalde.

Si cuando una celosa autoridad cumple con su deber, mereciera aplausos muy nutridos, los llevaría de todas las personas honradas nuestro Alcalde por el celo que demuestra, en bien del orden y de la tranquilidad de sus conciudadanos.

La independencia de su posición, y la rectitud que en todos sus actos, ya privados, ya políticos, demuestra, son causa de queja para sus mismos amigos; pues ni con ellos ni con nadie, alto ni bajo, transije cuando no se marcha por la recta.

Pues bien; los periódicos de esta localidad, como si una hecatombe hubiese dado al traste con un insano

proceder, con las manos en la cabeza, casi en ropas menores salen como «El Pueblo» presa de horrible pesadilla, despertando de su intranquilo sueño semanal, para hundirse en el mas despreciable desmoronamiento con su destrozado suplemento del martes.

Vamos a ver, ¿qué de particular tiene, que nuestra primera autoridad, velando por la salud y el bien general de sus gobernados, en cumplimiento de los deberes que se impuso al aceptar tan honroso cargo, disponga como otras muchas veces que se registre ó *haga un cacheo*?

¿Porqué se extrañan de que los municipales situados en cualquier punto de la Ciudad, procuren como otras veces cumplir su cometido, enterándose si los que visitan nuestra población vienen blindados á guisa de bretones y con pertrechos de guerra no convenientes para el trato mercantil con estos pacíficos oriolanos?

¿No son estos mismos periódicos los que en otras ocasiones, cuando ha ocurrido un drama sangriento, voccean al alcalde pidiendo *cacheos* sin consideración á personas ni distinción de clases?

¿Sois vosotros los de la *igualdad* y la *fraternidad* los que ahora poneis el grito en el cielo porque midió el Sr. Alcalde á propios y extraños, con el mismo metro?

La hiel derramada en el suplemento de «El Pueblo» y en los dos últimos números de «El Independiente» es mortífero veneno que, á dosis altas, reparten entre sus convecinos introduciendo la discordia, la intranquilidad y el mal estar en este honrado pueblo.

Nuestro Alcalde se propone, según de sus actos se desprende, la moralización, el cumplimiento de las leyes, el bien de todos en las medidas que su autoridad y fuerzas le permitan. A su encuentro salen estos campeones que se intitulan por sí propietarios de esa *opinión* fantástica, creída como tal por su volcánica imaginación.

Estos papeles cuya ponzoñosa baba intoxican con siniestros fines el alma de nuestros conciudadanos, sin respeto á las autoridades ni á personalidad alguna, también se atreven como «El Pueblo» á dirigir sus dardos á personas, que ajenas á nuestras querellas miserables, están muy por encima de su alcance, demostrando una osadía sin límites, un atrevimiento incalificable, la carencia completa de sentimientos patrióticos.

Sean juzgados por la verdadera opinión; comprendase la malicia refinada que los envuelve, el fin que persiguen, escudados con el amor á Orihuela, amor ficticio y desmedido egoísmo; y castígueseles con el desprecio, que es la más suave contestación que se merecen.

## Ó locura, ó.... tontería.

(COLABORACION ESPECIAL.)

D. Caralampio Cascarilla es un señor respetable y formal, grave y sesudo, propietario de profesion y lite-

rato aficionado. Seria un bellissimo sujeto físicamente considerado si no tuviera en el carrillo izquierdo un lunar muy grande, si no tuviera un ojo mas alto que otro y si no tuviese la nariz en forma de capucha; seria una persona apreciablesima moralmente considerado si no tuviera la debilidad de creerse un Séneca con levita y gafas. Pero el demonio le enreda y he aquí por donde el bueno de D. Caralampio que es incapaz de hacer mal á nadie, se ha metido á dar conferencias y lecturas públicas y privadas, y preveo que el honrado burgués va á morir á manos de cualquier oyente de mal génio el mejor día, que para el Sr. Cascarilla será indudablemente el peor de todos los suyos.

Lleva los bolsillos llenos de papeletes y cuando menos nos lo figuramos, nos encontramos cara á cara de esta eminencia que empieza á leernos algo inédito:

—Bien, bien, D. Caralampio—le decimos—no lea V. mas.

—No, si no me canso—añade el interlocutor dándose palmaditas en su abultado abdomen.—Pues si viera V. una oda que he escrito á Colón con motivo de eso del Centenario, veria V. cosa buena.

—Ya, ya la oiremos.

—Eso digo yo... ahora ando detrás de...

—¿De algun consonante?

—Ca, no señor, detrás de una inquilina que se ha empeñado en no pagarme; gracias...

—No hay por que darias...

—Digo que gracias á que pienso desahuciarla pero ella es planchadora y tiene no sé que relaciones con un...

—Con el doctor Garrido, que es el que sana á los desahuciados.

—En fin, alla veremos... ¡ah! esta noche doy una conferencia en *El Porvenir ginecésico*, no faltara V.

—Pues no faltaba mas.

—Y pasado mañana doy una lectura en *El Labriego Ibérico*. No deje V. de ir... deereé una tetrilla que he compuesto á una vecina que vive enfrente de mi casa y que tiene un loro verde.

—¿Quién, la casa?

—No, hombre, la vecina. Ah, no se olvide V. de decir algo de mi en sus papeles, le enviaré á V. mis últimos poemas *El llanto de la Hecatombe*, *La ebullicion del destino* y mi tragedia *Rengifo y Epaminondas*.

Y despues de varios apretones de manos desaparece D. Caralampio de al lado nuestro para entrar en una librería donde revuelve todo y donde concluye por quedarse solo con el dependiente pequeño que es un chico que ha venido de Bentazos hace dos semanas y que no conoce de Madrid mas que los subañones y el chocolate menier y que tiene que oír á pie firme un chaparrón de rípios que el honrado propietario le dispara á quemarropa.

Por las tardes, D. Caralampio suele poner cátedra libre en la mesa de cualquier café y por las noches va á teatros y sociedades. Tiene la litera-

NOTICIAS

tura contemporánea al dedil) ya que no á la mano y ensaya en su casa todos los días el discurso que por la noche ha de pronunciar. Su monomanía de hacer versos le ha ocasionado mas de un disgusto y una vez un zapatero que fué á alquilarle una de las tiendas de su finca, estuvo en un tris que no le perniquebrara por que le hizo el recibo de inquilinato en verso.

Desde una vez en que estuvo expuesto á que un barbero le afeitara en seco por que el discípulo de Canán se empeñaba en sostener que una cosa que leía D. Caralampio estaba en letra inglesa y D. Caralampio afirmaba que eran redondillas, el propietario se afeita solo, gracias á lo cual se ha cortado el otro día en la nuez por habérsele atragantado un endecasílabo que estaba recitando.

Anoche leí en un diario que el Sr. Cascarilla daba una conferencia, léase *lala*, en una Asociación respetable. Cuando entré en el local decía:

—Por que sí, señoras y señores, el porvenir de la comedia está en eso, sí, nada más que en eso, señoras y señores. Yo, no terminaré mi discurso sin decir antes alguna cosa. Seré breve por que la brevedad es la re...

Y continuó solfeando. A pesar de todo el orador se bebió seis vasos de agua con otros tantos azucarillos y logró oír aplausos estrepitosos al final.

Así es como el pobre señor, está mas loco cada día. ¿Cómo no, si á la noche siguiente casi todos los periódicos le daban una de alabanzas que ni á Castelar? Así es como el pobre con fincas se ha creído que tiene algo en el cerebro; ilusiones.

Y la pícara monomanía le cuesta un sentido (no el sentido comun del que es defectivo) sino un sentido, en el de que se gasta un díneral, por que él imprime mucho, publica bastante, se edita admirablemente sus obras, va á todos lados, brujulea aunque haya perdido la brújula y hasta le dan banquetes sus amigos en conmemoración de sus escritos.

Y ya sabemos todos que todo esto lo paga D. Caralampio.

Que el día menos pensado, se muere y las paga todas juntas.

Si antes no se hace diputado y adios oratoria parlamentaria. Personas imparciales aseguran que cuando él habla en el Ateneo se mueven los retratos de los presidentes y su ama de gobierno afirma que en verano no hay mosquitos en la casa por que el señor los hace que se marchen leyéndoles sus estrofas sáficas.

Las primeras ediciones de las muchas obras de este autor estan agotadas: la razon es la que él tira las segundas ediciones y regala las primeras.

Y ¡vive Jove! (no el director de la Tabacalera, sino el del Olimpo) que en punto á tirar, debería de tirarlas todas.

Lecanda.

Madrid 28 de Marzo 1892.

Hoy tenemos el gusto de publicar nuestro anuncio titulado «Nuevo Invento» magnífica Prima que en verdad debe recogerse el utilísimo Barómetro indispensable en todas las casas para saber el grado de humedad ó sequedad, vientos, lluvias, calores, etc. El barómetro es niquelado y de metal dorado mate y por sus condiciones de baratura primero hoy en España; á nuestros suscriptores y lectores, les recomendamos hagan cuanto antes el pedido en la forma que indicamos en el anuncio, por ser un objeto artístico y de forma redondo y elegante.

Muy buena impresion hemos recibido al presenciar los trabajos de demolicion, ordenados por nuestro Excelentísimo Ayuntamiento, de las casas que en la calle de Tintorerós hacían difícil el paso de carruajes.

Nuestros plácemes al Sr. Alcalde por su iniciativa oportuna y la rapidez de la obra que embellecerá y hará transitable dicha vía.

Dice «El Independiente»: «A pesar de lo prescrito por las ordenanzas municipales con respecto á rejas salientes, son muchas las colocadas en estas condiciones en nuestra ciudad de algun tiempo á esta parte.

Y lo mejor del caso es que los propietarios de las casas en que aquellas se encuentran tienen razon que les sobra.

La ley ha de ser igual para todos. Y puesto que aquellas dos célebres rejas, primeras que se pusieron y que dieron tanto juego continúan *in statu quo*, todo el mundo tiene derecho á hacer en este asunto lo que le venga en gana.

La lógica es aplastante, y puesto que para hacer cumplir hoy á los nuevos edificantes las ordenanzas hay que renir con la lógica, y los primeros que sacaron las rejas han de meterlas hoy menos que nunca, lo mejor sería suprimir las ordenanzas puesto que resultan letra muerta y cada cual pueda contravenir á lo en ellas dispuesto.

Ven Vdes. señores concejales las consecuencias del favoritismo y de un primer paso malo?»

Alo dicho por nuestro colega «El Independiente» solo le tenemos que contestar que la Comision de Ornato ha acordado metan las *célebres rejas*, de que hace mencion en el anterior sueto, con arreglo á las ordenanzas municipales, para lo cual le han pasado aviso al Sr. Pescetto (D. Antonio) el que se haya dispuesto á cumplir en un todo lo que se le ha ordenado.

En la pasada semana hemos recibido las visitas de «El Triunfo» de Velez-Rubio, «Osuma al dia» de Osuma, «El Adalid» de Carzalla de la Sierra, «Las Denuncias» de Granada, «La Union es la fuerza» de Santa Cruz del Retamar (Toledo), «El Grill» de Benicarló y «La Verdad» de Mazarron. A todos les agradecemos la visi-

ta y dejamos gustosos establecido el cambio.

Acompañado de su hermano político D. Félix Lafuente, ha salido para Murcia, nuestro querido amigo D. Manuel Vazquez, desde donde marchará á Madrid.

Hace dias, que la empresa de nuestra plaza de Toros, recibió un telegrama, en el que se le anunciaba la próxima venida á esta ciudad de los paquidermos domesticados que tanta fama tienen.

Creemos que si no dejan de venir, habrá funcion esta tarde ó el Domingo.

Se encuentra algo mejorado de la enfermedad que hace algun tiempo viene padeciendo nuestro respetable y querido amigo D. Blas Ibañez y Brotons, padre de nuestro querido director.

Nos alegramos

No sé señores por qué se nos figura á nosotros

que el *proyecto* de las mondas publicado en un periódico, no ha salido del *cajete* de escritores tan jocosos cuyos escritos deslumbra cual siniestros meteoros.

Debiera, pues, de haber puesto *al pié* del sueto asombroso, *la reproducción prohibida* y así, colega, nosotros hubiésemos hoy guardado silencio de horror y asombro.

Consternados están los habitantes de la ciudad, emporio de la civilizacion, capital de Francia, con la repeticion de los bandálicos actos llevados á cabo por el anarquismo.

Huyen de su seno familias enteras, el comercio clama viendo perdidos sus negocios, y el Gobierno toma severas medidas contra los infames que minan los cimientos de sociedad.

Varios diputados han presentado una proposicion pidiendo la pena de muerte para todos los que hagan, ó traten de hacer daño, á personas ó hacienda por medio de materias explosivas.

Con muchísimo gusto damos insercion á la siguiente carta que hemos recibido á la hora de entrar en máquina nuestro periódico.

Sr. Director de EL DEFENSOR. Muy señor mio: tendré verdadera satisfaccion de ver publicada el adjunto escrito en las columnas del periódico que tan dignamente dirige. Quedando por ello agradecido su S. S. y amigo.

M. L. S.

Mucho, muchísimo me ha extrañado la actitud tomada por los periódicos «El Pueblo» y «El Independiente»; el primero con su suplemento al n.º 8 y el segundo con su protesta basada en el *cacheo* verificado el martes último por disposicion de nuestra primera autoridad.

El referido *cacheo* viene verificándose se hace mucho tiempo y en particular en los dias de martes, y esta medida del Sr. Alcalde, ha sido muy aplaudida por la prensa de fuera y la local, hasta el extremo de requerir á la autoridad para que se *cacheara* á los señoritos y forateros. Ahora se servirán decirme el «Pueblo» y «El Independiente» si los que se *cachearon* ayer son inviolables, ó si la puerta del Casino (en la calle) tiene el privilegio de inmunidad.

Tampoco encuentro justificada la actitud de los referidos periódicos, por el hecho de que el Sr. Pescetto entrase al café del Casino y expusiese á sus amigos y consocios, su resolucion de no permitir ni tolerar el crimen ó delito del juego prohibido, que son la ruina de las familias y la desesperacion del que pierde, que muchas veces le arrastre al suicidio y hasta el cadalso.

No quisiera dejar de decirle á los referidos periódicos, que la opinion pública cree que, segun la ley, el Sr. Pescetto puede entrar al Casino con su baston de autoridad.

SECCION FESTIVA.

Un sacerdote, estaba agonizando y llamó á los escribanos para hacer testamento. Una vez terminado el antedicho escrito, rogó á ambos, se colocasen á los costados de la cama y como preguntasen para qué deseaba esto, respondió:

Para tener la dicha de morir como Dios, entre dos ladrones.

En un exámen de doctrina cristiana.

P. ¿El padre es Dios?

R. ¡Si padre!

P. ¿El hijo es Dios?

R. ¡Si padre!

P. ¿El espíritu-santo es Dios?

R. No padre, que es un palomo.

(Solucion á la charada del núm. anterior)

BOTELLA.

CHARADA

Prima y tres es un defecto, Consonantes, dos y tres, Mi segunda con el todo No es de mal gusto á mí ver

La solucion en el número próximo

RELOJERIA ALEMANA

En este acreditado y antiguo establecimiento que hoy está montado á la altura de los mejores en su clase, se há recibido un gran surtido en relojes de bolsillo y pared de las mejores fábricas del extranjero.

Tanto los relojes que se venden en este establecimiento, como las composturas que en el mismo se hagan, será garantizado por el término de un año.

Imp. de C. Payá, Feria, 39.

# SECCION DE ANUNCIOS.

## LA PRIMITIVA.

GRAN FÁBRICA DE LOSETAS HIDRÁULICAS  
DE  
**NAVARRO Y COMPAÑIA**  
CALATRAVA 16 ALICANTE

Representante en Orihuela, FRANCISCO SANCHEZ,  
Calle de Santiago, número. 12.

Las baldosas hidráulicas es el mejor pavimento conocido tanto por su belleza, como duración, que unido á la gran baratura es de creer se haga gran consumo.

Sin embargo, la competencia de mala ley que sostienen algunos industriales de adulterarlas, dan margen á la despreciación de un pavimento que, elaborado tal como la industria exige, produciría excelentes y bellos resultados en el calado de nuestras habitaciones. El propietario no titubearía en la elección del pavimento, por cuanto las baldosas hidráulicas bien fabricadas, superan á todo pavimento.

Lástima que desconozcan sus intereses los fabricantes de losetas hidráulicas. El fabricante debe observar siempre el lema (Union en el precio y competencia en el género) y de esta manera se perfecciona nuestra industria y no se sorprende la buena fé de los constructores.

Por desgracia, bien pocos son los que siguen estas corrientes.

La acreditada fábrica de los Sres. Navarro y Compañía tan conocida en el campo de la industria, elaboran sus baldosas según exigen los adelantos modernos, resultando sus productos de una belleza y duracion incomparables.

## LA PATERNAL

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS, EXPLOSIONES DEL GAS Y RAYO  
FUNDADA EN 1843.

Autorizada por Reales Órdenes y decretos en España, Francia, Italia,  
Bélgica, Luxemburgo, etc.

Establecida en París, calle de Ménars, núm. 4.

GARANTIAS DE LA COMPANIA: 41.500.000 PTAS.

La religiosidad, puntualidad y buena fé con que ha cumplido esta Compañía las obligaciones contraídas con los asegurados, le ha merecido la mas favorable acogida en todas partes donde se ha presentado. La Compañía tiene la alta satisfaccion de poder anunciar que, durante los 48 años transcurridos ya desde que hizo su primer seguro en España, no ha tenido que deplorar ninguna justa queja por parte de los siniestrados, lo cual es una evidente prueba de la lealtad con que procede en todos sus actos y de esmero con que procura corresponder dignamente á la confianza que en ella tiene depositada el pueblo.

La Compañía indemniza la totalidad de la pérdida en efectivo y al contado, en el punto donde se firmó la Póliza.

Representante en Orihuela, CARMELO SUBIELA, Corredera, 29.

En el acreditado establecimiento de Mannel Lopez, calle del Valler, se ha recibido un innumerable surtido en latas de conservas de cuantas clases se fabrican á precios sumamente reducidos. Tambien ofrece á sus numerosos consumidores, un exquisito queso de bola, marca «Dos Coronas» como igualmente se haya á la venta loza fina y vasta, de todas clases.

Visitar dicho establecimiento, y os convencereis de la realidad de todo cuanto se anuncia, y la baratura de los mismos.

## OCASION PARA COMPRAR BUENO Y BARATO.

### CAMAS DE HIERRO Y LATON ÚLTIMA NOVEDAD.

- Para matrimonio desde 120 rs. en adelante.
  - De un cuerpo desde 50 id. id.
  - Elegantes y fuertes cunas para niños desde 50 id. id.
  - Catres de madera con tela de alambra, reforzados de cordon, somier y gergones de muelles.
  - Juegos de portier todos colores á 10 rs. Se venden piezas sueltas.
  - Borras de lana para colchones, de 18, 20, 24, 28, 30 y 34 reales arroba.
  - Palanganeros á 6 rs. uno; con jarro y palangana á 19 y 20 rs.
  - Toalleros, poleas para pozos, tuvos y cartelas de hierro para canales de fachadas, llandas para hornos, cribas y grillajes.
  - Novedad en batería de cocina, clase superior.
- En el mismo establecimiento se perfecciona toda clase de máquina de coser.

JUAN MARIN—SANTA LUCIA, 10.

## NUEVO INVENTO

DESCONOCIDO EN TODA EUROPA  
MAGNÍFICA PRIMA

en obsequio y preferencia á nuestros suscriptores y lectores

La Sociedad metalúrgica GOVERN de los Estados-Unidos del Norte de América que sin reparar en gastos ni sacrificios ha podido conseguir dar á conocer é implantar en España un objeto que por su baratura y utilidad, puedan obtenerlo todas las clases sociales y ser digno por su vista y elegancia de figurar en el mejor salon, así como en la sala ó gabinete de las personas de modesta posicion. Nuestros suscriptores y lectores pueden obtener, pues, el

## BAROMETRO SISTEMA GOVERN

que la junta directiva de la Exposicion de Chicago ha marcado por su insignificante precio el figurar en el pabellon 3.º de la 2.ª nave, como objeto de utilidad y aforo á presentar.

Este magnífico y grande Barómetro mide 31 centímetros de circunferencia y 14 de alto. lo forma una esfera donde hay fijo Variables Buen tiempo, Buen tiempo fijo, muy seco, Tempestad, grande lluvia, Lluvia ó viento; Humedad Sequedad 9, 5, 10, 15, 20, 25, 30, 35, y 40 grados, ma cuando la aguja negra, según la temperatura. El Barómetro es redondo, figurando la cabeza y pié de perro. Se compone de 18 piezas y por su forma puede ponerse sobre una mesa tocador ó colgado, puesto que tiene también su argolla de metal. El dicho Barómetro que todo es niquelado y metal dorado mata ocupa un lugar preferente en la cuestion atmosférica, por las muchas utilidades que en si reporta, pues á mas de indicarnos por sus grados el estado de la atmósfera esto es, si ha de llover, hacer tiempo vario ó buen tiempo etc. que ya lo indica por la aguja á cual obliga, según las variaciones del viento que es el dominante, e uniformismo é indispensable hoy dia, en donde haya la desgracia de haber personas enfermas, como por ejemplo: Asmáticos y los que padecen de dolores inflamatorios ó reumáticos ó cualquier otra enfermedad porque con este Barómetro, pueden saber colocarlo en su dormitorio ó cualquiera otra habitacion si la temperatura que van á disfrutar durante la noche es húmeda ó seca Basta colocar el Barómetro en cualquier habitacion durante toda la tarde y al anochecer indicara el estado de la habitacion y podrá ventilarse ó cerrarse esta medida que convenga á la salud de la persona. A este Barómetro se le puede llamar instantáneo por que en el lugar que se coloque y con solo 4 ó 5 horas de tiempo señala los grados de humedad, sequedad, viento, lluvias, etc., etc. No hay necesidad de tocar el barómetro para nada, pues solo basta ponerlo sobre la mesa ó colgado para que él solo funcione según el tiempo. Pueden limpiarse con badana ó un trapo cualquiera, quitado de que los agujeros estén limpios y circule el aire y siendo pues indispensable para los agricultores, marinos, toda clase de industrias, comercios, escritores, militares, clase obrera, etc. etc.

Se entregará el Barómetro á nuestros suscriptores y lectores por la insignificante cantidad de Seis pesetas, siempre que se acompañe el Cupon prima y sujetándose á las condiciones que ponemos más abajo.

EL DEFENSOR DE ORIHUELA. 6 Pesetas.	CUPON PRIMA	Vale hasta el día 27 de Abril de 1892
	<b>BARÓMETRO SISTEMA GOVERN</b>	
	Vale por .....	
	REPRESENTANTES EN ESPAÑA DE LA SOCIEDAD <b>E. Sanz y C.ª-Barcelona</b> Calle de Arribau, 54, (Casa Chafán)	

MODO É INSTRUCCIONES DE HACER EL PEDIDO QUE DEBE TENERSE BIEN PRESENTE.

Haciéndose imposible de que las administraciones de los periódicos, lo pueden entregar á la mano en la misma, porque reportan los mismos gastos y hay confusiones en los pedidos remision, esperar á que lleguen etc. para evitar todo esto, y para recoger el Barómetro, todos nuestros suscriptores y lectores deben dirigirse precisamente á los Sres. E. Sanz y C.ª calle de Arribau, núm. 54, (casa chafán) Barcelona, acompañando el Cupon prima y seis pesetas en letra de Giro mútuo de facil cobro ó sellos de correos si son sellos, es prudente certificar carra y se le enviará el Barómetro franco de portes y todo gasto de embalage especial. El Barómetro va embutado en dos cajas, una de carton y otra de madera, con 4 lacres papel de seda y todo en forma. Es indispensable y se advierte que se ponga bien claro el nombre, direccion, pueblo, ciudad, provincia etc. En el pueblo donde no haya estacion de ferro carril, conviene decir la estacion más próxima, todo esto bien claro para evitar confusiones en la remision tanto en correos como ferro-carril.

SE REMITE FRANCO POR CORREO

## EL GRANADINO

NUEVO Y SENCILÍSIMO MÉTODO  
PARA APRENDER Á TOCAR EL ACORDEON  
SIN NECESIDAD DE MAESTRO  
(2.ª EDICION.)

En pocos días impone al aficionado menos listo de cuanto precisa conocer para tocar el acordeon de un teclado (de 8, 10 y 12 teclas). Contiene, además de los ejercicios preliminares y explicaciones indispensables á los principiantes, los wals *El Napolitano, La Lira, El País de la Luna;* los schotis *El Calesero* y el de la zarzuela *Oro, plata, cobre y..... nada;* las polkas *Marinca y Málaga; La Marcha Real; La Malagueña; Las Sevillanas; La Marsellesa,* etc.

Precio de la 2.ª edicion, excelentemente impresa y encuadernada 2'25 ptas.  
De venta en la Administracion de *La Publicidad*, Angel, 7, GRANADA.

**Ella y El** PRECIOSA BARAJITA DE AMOR dedicada á los jóvenes de ambos sexos. Es la mejor distraccion para reuniones en familia.  
PRECIOS: De lujo en bristol y tintas de colores, 6 reales; corrientes, en cartoné, UNA peseta.

**Guía de Granada** con fragmentos del poema del eminente poeta D. José Zorrilla, UNA peseta.  
Los pedidos deben dirigirse al Sr. Administrador del periódico *La Publicidad*, Angel, 7, GRANADA, acompañados de su importe en sellos ó libranza.